

Periódico semanal
de noticias é intereses locales y generales.

Precios de suscripción.

En Medina, un año, 4 pts.; semestre, 2'50.
Fuera de Medina, 5 pts. al año.

Domingo 24 de Septiembre de 1893.

La correspondencia, á B. Manuel.

Puntos de Suscripción.

En la Imprenta y Librería de B. Manuel
Plaza Mayor, 50. Medina del Campo.

HABLEMOS CLARO.

Dice el Gobierno actual, y con él toda la prensa adicta á su política, lamentándose de la protexta unánime del país contra los nuevos impuestos: «No hay manera de entender á los españoles; claman á voz en grito por las economías de la nación, y cuando se llevan á cabo en la medida de lo posible y algo más, todos se oponen con fuerza á las nuevas reformas. De este modo no puede haber en España Gobierno posible.»

Así se enjuicia cuando no se quiere entender el castellano.

Los españoles, y principalmente los contribuyentes de la nación, piden en efecto economías en los presupuestos: pero piden economías de gastos, para que puedan ser llevaderos los tributos, imposibles ya de soportar; y como aunque se hayan introducido, la tributación es la misma corregida y aumentada, prefestan de aquellos por no llenar las aspiraciones del país productor.

¿Qué importa al contribuyente que se rebajen sueldos, que se reduzca el número de empleados suprimiendo destinos, que se investigue la riqueza oculta, etc. etc. etc., si continúan rigiendo las mismas cartillas evaluatorias de hace doce años á pesar de la transformación de la riqueza territorial, si la descubierta no beneficia el tanto por ciento con que está gravada la del contribuyente de buena fé y si la transformación del impuesto de consumos sobre el vino constituye un fuerte tributo para el que lo produce?

No: no es esta la forma más adecuada para que España salga de su prostración financiera. Obrando así sus gobernantes, lo que conseguirán es acabarla de hundir en la miseria más espantosa, y obligar á sus habitantes á que vayan buscando en regiones desconocidas una existencia para la vida, que no encuentran en su país natal.

Para regenerar la Hacienda española, no hay camino más seguro que el de procurar ante todo el desarrollo de sus principales fuentes de riqueza; y como esta nación es esencialmente agrícola, solo con la protección á la agricultura podremos llegar al tan deseado fin.

¿Podrá tomar incremento la riqueza, cuyos productos líquidos, entre la contribución territorial y el impuesto de consumos, se encuentran gravados con más de un 50 por 100? De ninguna manera; y menos todavía, cuando aquellos líquidos imponibles por ser puramente ficticios, van á parar integros á las arcas del Tesoro.

Así es como se explica tanto terreno baldío, y una tan desenfrenada furia por alcanzar un destino de cualquier clase para ponerse á cubierto de la miseria á que son empujadas las clases agrícolas, por la inhumanidad de los gobiernos, que ni siquiera se compadecen del agricultor, al ver las infinitas plagas que le roban sus cosechas.

No extrañen por tanto los señores ministros y con ellos los que á la sombra de la política viven, ver rechazados los nuevos impuestos por la opinión pública contribuyente, que cansada ya de sufrir y esperar en vano, va adoptando como única defensa que le queda, una resistencia pasiva imposible de combatir. Resistencia con la que en efecto no habrá Gobierno posible, y terminará al fin si Dios no lo remedia, con el triunfo en nuestra patria de las tan temidas ideas anarquistas, impuesto por la fuerza de las circunstancias que tan llano le preparan el camino.

Manuel Lucena.

Beneficios del cólera.

En un periódico de Filadelfia ha demostrado el Dr. Lyndsley que el cólera en vez de ser un azote es un vehículo de salud y un bienhechor de la raza humana.

La tesis resulta paradójica, pero bien examinados los argumentos del doctor norteamericano, cáese en la cuenta de que no le falta razón en lo que dice.

En efecto, es necesario aceptar con la mayor parte de los higienistas contemporáneos, que el movimiento de avance que en beneficio de la higiene pública se viene acentuando, tanto en Europa como en América, fué debido á la aparición primitiva del cólera, gran apóstol de la higiene, á quien de derecho cabe la iniciativa de las saludables reformas que en interés de la salubridad pública se registran en todas partes.

Apóstol que, como dice el Dr. Lindsley es un predicador práctico que demuestra sus doctrinas por medio del testimonio de los hechos y donde quiera que encuentra una población que desdeña su enseñanza sin perder tiempo en buscar nuevos argumentos de convicción, siembra la muerte en su seno.

La limpieza y riego, cuidado de las ciudades; el alejamiento de las inmundicias más allá de los límites del perímetro de las poblaciones; la instalación de los establecimientos insalubres fuera de la población, la transformación de las nocivas letrinas fijas en aseados y cómodos inodoros, que cada vez adquieren mayor perfección; el mejoramiento del alcantarillado, aceptado y extendido hoy con vertiginosa rapidéz en todos los países, el agua prodigada en abundancia, etc. etc., obras saludables del célebre axioma «el aseo es la salud» realizadas en todos los sitios á expensas del natural deseo de evitar los estragos que dejó siempre sembrando en su marcha letal el maligno hiespez del Ganges, deseosas siempre las naciones de estar prontas para obedecer las órdenes de ese instructor despótico é implacable de las leyes y preceptos de la salud pública.

El cólera es á la vez, como dice el doctor Lyndsley, el autor y el promovedor constante de la ciencia y arte de la salud, en virtud de que, á pesar de la energía, la regla destructora con que realiza sus ataques, debe considerarse como un «bienhechor» de la raza humana, puesto que por las reformas sanitarias, por su causa realizadas, ha salvado un número mucho más considerable de víctimas que las sacrificadas por su terrible influencia.

Al cólera se le ha llamado el gran inspector sanitario de la naturaleza, viniendo en tal concepto la experiencia á probar que cuando las aglomeraciones humanas hacen caso omiso de los preceptos higiénicos, cuando hacen alarde de seguir y adoptar los hábitos del desaseo, no tarda ese horrible mal en aparecer, dejando impresas con decisión y energía las reglas que debieran observarse para conservar la vida en el más perfecto estado de salud.

El nublado del día 15.

Nava del Rey ha sido el pueblo más castigado después de Villacañas. Ha habido 50 personas heridas por la graniza-

da, 300 casas inundadas (12 completamente destruidas), ahogadas 500 ovejas, 10 caballerías mayores, millares de aves de corral y completamente perdida la cosecha de vino, que es allí de grandísima importancia.

En Rueda, Simancas, Serrada, Tordesillas, Villaverde, Sieteiglesias, La Seca, Pozaldez, y demás pueblos comarcanos, á más de algunas desgracias personales, también ha quedado destruida por completo la cosecha de vinos, hasta el extremo de que en muchos sitios renuncian á vendimiar.

La provincia de Palencia ha sido también muy castigada por las tormentas pasando de 22 los pueblos que quedan casi sin cosecha de vino. Entre estos pueden citarse Amusco, Amayuelas, Piña de Carrato, Támara Frómista, Frechilla, Fuentes de Nava, Herrera de Pisuerga, Paredes, Villoldo, Villaumbrales, Carrión, Osorno, Laserna, Lemas, Manquillos, Becerril de Campos y Espinosa de Villagonzalo.

También hay noticias desconsoladoras de algunos pueblos de la provincia de Zamora, en particular de Sanzoles, Toro, Pañagonzalo, Gema y Venialvo, lo cual da á entender, que la nube siguió la dirección del Duero por toda la cuenca del mismo, penetrando en Portugal hasta deshacerse en el Océano al lado de Oporto.

¡Dios se apiade de estos infelices agricultores y no olvide al comercio ni á la industria!

Variedades.

LA ABUELA BELGA.

El ilustre Profesor Degive, Director de la Escuela de Medicina Veterinaria de Cuvenghem, publica en los *Annales de Médecine Vétérinaire* un curioso estudio de una yegua presentada en la Exposición caballar nacional del presente año.

La *Abuela*, como se llama en Bélgica, es una yegua de labor que cuenta hoy día la friolera de *cuarenta y dos años cumplidos* y es de la propiedad de Mr. Desailly, cultivador en Henries, Hainaut. Pertenece á la raza del país llamada del *borinaje*; de capa baya, de un metro cincuenta y cinco centímetros, corta, rechoncha, bien proporcionada y dotada de un temperamento seco y nervioso. Cabeza fuerte, cuadrada, bien colocada, con frente espaciosa y larga; ojos expresivos y bien abiertos; cruz elevada; dorso y riñones largos, bien musculados y ligeramente arqueados; la grupa larga y ancha se aproxima mucho á la horizontal; las articulaciones de los miembros limpias y amplias; los corvejones acodados y en completa sanidad; las cañas largas, los tendones perfectamente delineados, pero carnecidos de pelos asaz largos. El único defecto de sanidad que se le nota son unas pequeñas vejigas tendinosas, ape-

nas perceptibles en la cara anterosuperior de la rodilla derecha y en el menudillo del pie del mismo lado.

En 1889, que la vió Degive, ó sea cuando la *Abuela* contaba treinta y ocho años, aun tenía *un buen ver*, si bien notablemente reducidos los molares, pero con regularidad y sin faltarle ninguno. Gracias á esta integridad relativa de su aparato dentario, la *Abuelita* todavía cogía, dividía, trituraba y hacía la digestión de los alimentos duros, incluso la avena, nutriéndose lo suficiente para responder á todas las exigencias del servicio de la granja donde residía. En 1891 se hallaba en buen estado de carnes y podía competir en formas con las expuestas en concurso.

De los 450 équidos expuestos en el concurso nacional de este año, la *Abuela* ha sido sin duda alguna la más notable y la más mirada, remirada, y admirada, pues todo el mundo echaba un vistazo á la vieja mamá, porque nadie podía creer, sinó viéndolo, que esta venerable mamá contase tal edad y que hubiese tenido una fuerte potranca de irreprochable conformación, parida dos años ha, ó sea á los cuarenta de edad. Esa potranca hacía el número *treinta y dos* de los hijos vivos que ha dado á luz la *Abuela*, y que por un accidente desgraciado, que le produjo la muerte, no la había acompañado á la Exposición, según deseaba su propietario, que también falleció antes del concurso hípico y privó á la *Abuela* de los inteligentes cuidados que la prodigaba. Mr. Desailly había resuelto el problema de su alimentación suministrándole diariamente dos kilos de pan, cuatro de salvado y 30 de pulpa de remolacha, con lo cual la tenía perfectamente nutrida.

Abandonado este régimen alimenticio con la muerte de Desailly, la *Abuela* se presentó á la Exposición flaca, pero á los verdaderos inteligentes no les pasó desapercibida la corrección de líneas, que, como dice muy bien T'Schaggey, revelan el tipo característico de este hermoso animal de alta cruz, larga y horizontal grupa, amplio pecho, sólido dorso y correctos aplomos. En la actualidad han desaparecido completamente los incisivos superiores, quedándole en la mandíbula inferior cinco raigones muy separados unos de otros y al nivel de la encía. Las arcadas molares las tiene hoy muy irregulares.

Gracias á su energía natural y á la integridad de sus órganos locomotores, la *Abuela* ha conservado una firmeza en la marcha digna de ser notada. El palafrenero jefe, Fr. Schampaert, encargado de conducirla al mercado del concurso, situado á cuatro kilómetros de la Escuela de Veterinaria, en cuyas caballerizas se aloja, dice que tenía que apretar el paso para seguirla. En las muchas idas y venidas durante la Exposición se la vió con el desembarazo de otros tiempos salir al trote á la simple excitación de la voz.

Cuando se verificó el desfile de los caballos premiados, que tuvo lugar á pre-

sencia de S. M. el Rey, el espectáculo fué conmovedor al ver á la *Abuela* pasar gallardamente á la cabeza del cortejo hípico, ostentando orgullosa en el cuello la medalla de honor que le acababa de ser concedida, en medio de las vivas aclamaciones del numeroso público que presenciaba el acto. Jamás, bien se puede asegurar, ovación mejor merecida por un individuo de su especie. La yegua de Henries dejará en la historia del caballo el *especimen* más célebre bajo el punto de vista de la fecundidad y de la reproducción.

Muerto Mr. Desailly, su hijo, Ingeniero en leivin, ofreció la *Abuela* á la Escuela de Medicina Veterinaria del Estado, que la aceptó y la cuida con exquisito esmero y la presentará en los concursos anuales, como ejemplo incomparable y enseñanza de los criadores.

MOLINA.

COMUNICADO.

Sr. Director de EL CAPELLANO.

Muy Sr. mio: Ruego á V. dé cabida en las columnas de su periódico á las siguientes líneas, y se lo agradecerá su affmo. S. S.

q. b. s. m.

Victor Ozcariz.

Debido á la obsequiosa atención del señor Director del Colegio de Isabel la Católica, de esta Villa, he inspeccionado su colegio de 2.ª enseñanza, el cual es magnífico, no por un decorado fastuoso, sino por sus excelentes condiciones higiénicas, como domicilio de los pensionistas, y por sus cátedras y Gabinete de física.

El gran edificio se halla situado en uno de los bárrios más ventilados de la localidad.

Las asignaturas de Física y Botánica se hallan representadas en notables aparatos y modelos, y á la par existe un jardín botánico.

También dicho colegio contiene material de proyección para el estudio de Historia Natural, Agricultura, Geografía, é Historia de España.

Para que no se crea que esta reseña es apología oficiosa, ó lisonja convenida, diré que en el último curso académico, obtuvieron la nota de *sobresalientes* 27 alumnos y 12 la de *notables*; éxito brillante y que constituye la mejor recomendación.

Además, el expresado Colegio realiza el más perfecto sistema de una verdadera civilización física, moral, social y científica.

D. Policarpo Calleja, ilustrado y distinguido Director de ese Centro docente, merece los lauros que ha conquistado por su talento, aplicación y entusiasmo por la Ciencia.

Es la mejor garantía de una buena enseñanza técnica y progresiva.

Medina, que es un centro privilegiado, por su posición topográfica y ferro-

viaria, debe también ser otro centro literario, industrial y científico, pues la inteligencia ilustrada es la brújula de toda reforma social. Cuando se abre una escuela se derrumba una cárcel.

La verdad, bondad y belleza, trazan el triángulo de toda cultura. Interrogado Bismark á qué debe la Prusia su rápido engrandecimiento, respondió *que al maestro de escuela.*

Un pueblo ignorante camina por los bordes del abismo, los pueblos ilustrados reflejan en su frente la luz de la virtud y de la libertad.

Crónicas.

Bien venido. Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción al señor D. Víctor Ozcáriz, nuevo catedrático del Colegio de *Isabel la Católica* de esta villa.

Adornan á dicho Sr. los títulos de Bachiller y Licenciado en Jurisprudencia, Bachiller en la Facultad de Filosofía y Letras, Doctor graduado en Derecho civil y canónico, con los grados de licenciado en Administración y de Perito mercantil, Catedrático de Griego, Perfección de Latín y Francés, ex Archivero de la Audiencia territorial de Pamplona, ex Regente del Instituto de Albacete, ex Presidente de la Sección de Literatura en el Ateneo de Santander, Académico profesor de la Academia Jurídico-práctica Aragonesa y de la Matritense de Legislación y Jurisprudencia, socio de la Económica Turolese y de la Gerundense de Amigos del País, y de la Academia francesa Mont-Real de Toulouse y del Senado de los Arcades de Roma, autor de varios trabajos científicos y literarios, ex director y colaborador de periódicos y catedrático por oposición de Latín y Griego y de Retórica y Poética, con veintitrés años de antigüedad en el Profesorado.

Las Columnas de nuestro humilde semanario se verán honradas con la colaboración de dicho señor, cuyos artículos daremos á conocer con mucho gusto á nuestros suscriptores.

Ya tenemos hora. Ha empezado á regir el nuevo reloj colocado en la Torre de la Colegiata de esta villa.

Tiene colocadas dos grandes esferas, que miran una al Norte y otra al Sur; la primera es trasparente, y por las noches estará iluminada, con objeto de que pueda verse la hora.

Los carneros que dan los cuartos ya están corrientes y terminadas las transmisiones de los mismos, faltando sólo la transmisión de los maragatos que hace tiempo está encomendada al Sr. Prado, conocido fundidor de Valladolid.

Plaza de Toros. Á las 4 de la tarde de hoy, (si el tiempo lo permite) habrá en el nuevo circo taurino de esta villa, una variada función acrobática, siendo después lidiadas, por los aficionados que

gusten bajar al redondel, dos reses bravas.

Salón-Colón. Esta noche dará la última función de fantoches el Sr. Marín, poniendo en escena una variadisima representación.

El Ayuntamiento y los vecinos de Nava del Rey han solicitado de los poderes públicos auxilios pecuniarios y la condonación de contribuciones.

En otros pueblos perjudicados se formulan idénticas justificadas pretensiones.

En los primeros meses de año próximo piensan celebrar una reunion los labradores de todas las provincias de Andalucía, con objeto de solicitar el permiso para el libro cultivo del tabaco y establecer comités de propaganda en todas las provincias.

Con motivo de la llegada á esta villa del conocido barítono y poeta Sr. Moras, mañana lunes, á las nueve de la noche, habrá en el *Casino Union Medinense* una velada literaria y concierto de canto, adornado con intermedios de baile.

Defunciones. En la semana última fallecieron en esta villa nuestros apreciables amigos D. Alejandro Fernández, abogado y propietario, y D. Plácido Molón Mier, labrador y propietario en esta localidad.

También falleció D.^a Ulpiana Martín, esposa de nuestro amigo D. Justo Baticón, dejándole en el mayor desconsuelo con seis hijos de corta edad.

Acompañamos á las familias de los finados en el justo dolor que experimentan por tan irreparables pérdidas.

Un abogado. El jueves último, á las cuatro de la tarde, se encontró en la noria del cortinal de D. Juan Molón, próximo á la linea de Salamanca, el cadáver de Estéban Garcia, herrero de oficio, vecino de esta villa, que faltaba de su casa desde el día 8 del actual, fecha en que debió arrojarle á dicha noria, porque estaba en completa descomposición.

Se cree que el móvil que indujo á tomar tal determinación al suicida, fué que el mencionado día 8, pegó un tiro con un cachorrillo cargado de perdigones á un niño de corta edad, hijo suyo, ignorándose si el hecho fué casual ó propósito.

Al niño le fueron extraídos los perdigones y no ha tenido consecuencias desagradables.

El juzgado entiende en el asunto.

El Sr. Gobernador civil ha entregado de las cinco mil pesetas que le remitió el ministro de la Gobernación para aliviar la situación de los pueblos, las cantidades siguientes: al ayuntamiento de la Nava del Rey mil pesetas, al de Rueda doscientas, y al de Cigales otras doscientas.

Estas cantidades son para atender á la alimentación y vestuario de los más necesitados.

Colegio de 2.^a enseñanza de esta villa.

Los exámenes de nuevo ingreso se verificaran en el Colegio durante todo el mes de Setiembre, entregando 5 pesetas por derechos del referido examen, y probada su suficiencia, solicitarán la matrícula en una hoja impresa, que les facilitará el Secretario del Colegio, previo el pago de los derechos de matrícula, consistentes en 12 pesetas 59 céntimos y los sellos correspondientes por asignatura; los que se matriculen en Octubre abonarán derechos dobles.

El cuadro de profesores se compone de cinco Catedráticos con título académico segun previene el Decreto de 24 de Noviembre de 1892, razón por la que han sido nombrados para explicar en este Colegio; D. Víctor Ozcáriz, Catedrático que fué de los Institutos de Tudela, Zamora y Teruel de las asignaturas de Latín y Castellano y Retórica y Poética, obtenidas por oposición; D. José Rogelio, Catedrático auxiliar que ha sido de Instituto, y los demás, Director y Catedráticos, conocidos son del ilustrado público medinense.

Mercados

Medina 24 de Septiembre de 1895.

ENTRADAS.

En la semana que terminó ayer las entradas en esta plaza fueron 3160 fanegas de trigo, que se pagaron de 39 á 39 1/2, las 94 libras.

SALIDAS.

Salieron 41 wagoes de trigo para los siguientes puntos:

Barcelona, 22; Palencia, 2; Horada, 1; Reus, 1; Málaga, 1; Nanclares, 5; Haro, 4; Torrelavega, 4 y Zaragoza, 1.

De centeno, 1 á Barcelona; de harina, 1 á Córdoba; de vino, 1 á Rábade; de jamones, 1 á Madrid; de ganado lanar, 37 á Barcelona y 1 á Gijon.

PRECIOS AL DETALL. ÚLTIMA HORA.

Especies	Entradas	Precios en rs.
Trigo.....	5000	39 1/2
Centeno..	200	22 á 25
Cebada...	150	20 á 21
Algarrobas	400	de 24 á 25
Guisantes	00	á 28

Valladolid.—Mercado de ayer.—La entrada en los almacenes generales de Castilla, fué de 1000 fanegas de trigo, que se pagaron á 40 rs. las 94 libras.

En el Canal entraron 900 fanegas de trigo pagándose á 40 rs.

Rioseco.—Desde nuestro suplemento anterior hasta la hora de hacer el presente han entrado unas 7000 fanegas de trigo, pagándose á 40 rs. las 94 libras.

Arévalo.—Con alguna firmeza se cotiza la fanega de trigo de 39 1/2 á 40 reales Centeno á 22 y cebada, á 20.

Medina del Campo.—Imp. de Benito Manuel.

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

ULTRAMARINOS

Y

Coloniales

por mayor y menor

DE FRANCISCO CARRIÓN,

Plaza Mayor, num. 4,

MEDINA DEL CAMPO.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la sierra, jabon, arroz, petróleo, sal, azúcares, cacao, cafés, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus, é infinitud de artículos difíciles de detallar.

Interesante

Pedro Fernandez, acreditado fabricante en tegidos de caña para techos rasos, que estuvo establecido en Valladolid, se ha trasladado á esta Villa por ser punto más conveniente para la facilidad de envíos á su numerosa clientela, sirve cuanto encargos se le hagan á vuelta de correo.

Los precios económicos que esta casa tiene establecidos y la superioridad en el género que expende, son bien conocidos en los pueblos de esta provincia y fuera de ella, y es su mejor recomendación.

JUAN DE ALAMOS, 5,
MEDINA DEL CAMPO.

Imprenta

DE

BENITO MANUEL,

MEDINA DEL CAMPO.

Tinta. En la imprenta de este periódico, Plaza Mayor, 50, se acaba de recibir un buen surtido de tinta de copiar en clase superior.

Botella de litro 3,25 pesetas,

Id. de 1/4 de litro una peseta.

Tinta común, superior á 75 céntimos cuartillo.

También se ha recibido papel y sobres en estuches de última novedad, y una bonita colección de cromos propios para registros de devocionarios.

EL CASTELLANO,
periódico semanal

DE NOTICIAS É INTERESES LOCALES Y GENERALES
Se publica los Domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

EN MEDINA DEL CAMPO, un año 4 pesetas. Seis meses 2'25 id.

FUERA DE MEDINA, un año, 5 pts.

Anuncios en la 1.^a y 4.^a plana, á precios convencionales.

CONSTRUCCIÓN DE CALDERERIA DE TODAS CLASES.

ESPECIALIDAD EN APARATOS DE DESTILACIÓN.

Gran premio y cuatro medallas de oro.

Primera casa en España fundada en Madrid, en 1877,
por **D. Leoncio Carre.**

Instalación completa de destilerías de vinos, orujos, caña, remolacha, granos, etc.

Nuevo aparato de destilación continua, produciendo de una sola vez alcohol de 39 á 40 grados.

Aparatos de rectificación. Nuevos alambiques de doble junta hidráulica, los mejores y más sencillos construidos hasta hoy y los más baratos.

Aparatos para bebidas gaseosas, calderas de vapor, depósitos para agua, alcohol, aceite, etc. Bombas y tuberías de cobre y hierro.

Catálogos gratis á quien los pida.

Leoncio Carre,
PLAZA DE LA ERMITA DE SAN VICENTE,
VALENCIA.

SOLAR EN VENTA.

El que existe en la calle de S. Martín, titulado de los Leones, entre las casas de D. Florencio Espiau y D. Clemente Fernandez, se vende libre de toda carga, por su dueño don Ricardo Cuadrillero.

SEBOS

Se compran en grandes partidas, siempre que sean buenos y estén secos. En la Administración de este periódico informarán.

PLANCHADORA.

Acaba de llegar á esta villa una acreditada planchadora, que ha establecido su taller en la Plazuela de la Cruz núm. 15, donde con el mayor esmero, y á precios económicos, se plancha con brillo y mate.

Ama de cria.

Se desea una de buenos antecedentes. En la imprenta de este periódico informarán.